

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MUSLIM MELALUI
PROGRAM DESA WISATA SENTRA JERUK PAMELO DI
DESA BAGENG, GEMBONG, PATI**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)
dalam Bidang Pengembangan Masyarakat Islam (PMI)**

**Oleh :
MOHAMMAD ROFIQ
NIM : 1740410035**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM
TAHUN 2021**



KEMENTERIAN AGAMA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM

Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Telp. (0291) 432677 Fax. 441613, 438818 Kudus 59322
E-mail : fakdakomi@ainkudus.ac.id Website: www.ainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Mohammad Rofiq
NIM : 1740410035
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam
Judul : **Pemberdayaan Masyarakat Muslim melalui Program Desa Wisata
Sentra Jeruk pamelu di Desa Bageng Gembong Pati**

Benar- benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 31 Agustus 2021 sampai 07 Desember 2021 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses selanjutnya.

07 Desember 2021

Pembimbing,

Anisa Listiana, M.Ag.
NIP. 197703232007102002



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
Jl.Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677**

PENGESAHAN MUNAQOSAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : **Mohammad Rofiq/1740410035**
Fakultas : **Dakwah dan Komunikasi Islam**
Program Studi : **Pengembangan Masyarakat Islam (PMI)**
Judul : **“PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MUSLIM MELALUI PROGAM DESA WISATA SENTRA JERUK PAMELO DI DESA BAGENG GEMBONG PATI”**

telah diujikan pada **31 Desember 2021** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Ahmad Zaini, Lc., M.S.I.</u> NIP. 197811102009121003 Penguji I	7/1/22	
<u>Dr. Siti Malaiha Dewi, S.Sos., M.Si.</u> NIP. 197706262005012005 Penguji II	7/1/22	
<u>Novian Uticha Sally, M.A</u> NIP. 198911192020122017 Sekretaris	7/1/22	
<u>Anisa Listiana, M.Ag.</u> NIP. 197703232007102002 Dosen Pembimbing	7/1/22	
<u>Dr. Masturin, M.Ag.</u> NIP. 197004032001121001 Dekan	7/1/22	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Mohammad Rofiq, 1740410035** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan hasil karya asli saya yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Strata 1 di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun, dan
2. Tidak berisi materil yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 7 Desember 2021

Yang Menyatakan



Mohammad Rofiq

1740410035

MOTTO

“Pendidikan bukanlah proses alienasi seseorang dari lingkungannya, melainkan proses pemberdayaan potensi dasar yang alamiah bawaan untuk menjadi benar-benar aktual secara positif bagi dirinya dan sesama”.

(Butet Manurung/Antropolog dan Pendiri “Sokola Rimba”)¹



¹ <https://jagokata.com/kata-bijak/kata-pemberdayaan.html>

PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirobbil‘alamin, puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala limpahan nikmat, rahmat dan karunia-Nya. Sholawat dan salam selalu kita haturkan kepada baginda Rasulullah SAW. Pada kesempatan ini penulis dapat menyelesaikan tugas akhir skripsi, sebagai salah satu syarat kelulusan dalam mencapai gelar strata 1 (S1) dengan segala kemampuan dan kekurangan yang penulis miliki. Skripsi ini penulis mempersembahkan untuk:

1. Budhe Kusminah beserta keluarganya yang sudah memberikan do'a, dukungan, dan kasih sayang selalu sampai sekarang ini.
2. Kedua orang tua saya Alm. Bapak H. Masduki Zaenal dan Ibu Hj. Kemianti serta kedua adik saya Adik Zahrotun Lutfiana Fitri dan Adik Dana Asmarani yang sudah memberikan dukungan dan semangat untuk saya dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Choirotul Ilmi Sholikhah yang sudah memberikan semangat dan senantiasa menemani saya untuk menyelesaikan skripsi ini.
4. Anisa Listiyana, M.Ag., selaku Dosen Pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmunya kepada saya dari semester awal sampai semester akhir.
6. Motor N-Max merah tercinta saya yang sudah selalu menemani perjalanan saya yang tak pernah menganal kata lelah.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vocal	
ب	B/b	ش	Sy/s y	ل	L/l	ا	TanpaTanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	...ō	A/a
ث	Ṣ/s	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...o	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	...ō	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	ه	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	عawal	‘A/ ‘a	ء		بَا	Bā
د	D/d	عakhi r	A’/a ,	ء	A/a	بِي	B
ذ	Ẓ/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Yā’ nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	Abb	فَلَكِي	Falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	Rabb	عَا لَمِي	‘ālamiy
‘Ain/Hamza h di belakang		‘Ain/Hamza h di waqf		ال		Vocal Rangkap	
فَر ع	qara’a	الْفُرُوعُ	Al- furū ,	الْقَمَرُ	al- qam ar	غَيْرِ ي	Gair>
قَرَاءَ	qara’a	القَضَاءُ	Al- qad ā’	الشَّمْسُ سُ	al- syam s	شَيْئِ	Syai’un
Kata majemukdirangkai			Kata majemuk dipisah			Tā’ Marbūṭah	
جَمَال الدِّينِ	Jamāluddi >n	جَمَال الدِّينِ	Jamāl al- di>n			سَاعَةٌ	Sā’ah

KATA PENGANTAR

Puji syukur peneliti panjatkan kehadirat Allah SWT karena telah melimpahkan Rahmat, Taufiq, Hidayah dan kesempatan sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat selalu tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga dan sahabat-sahabat yang senantiasa menjadi suri tauladan bagi kita semua, semoga kelak kita termasuk umat yang mendapat syafaatnya.

Skripsi dengan judul Pemberdayaan Masyarakat Muslim Melalui Desa Wisata Sentra Jeruk Pamelon di Desa Bageng Gembong Pati telah diselesaikan dengan sungguh-sungguh guna memperoleh gelar sarjana pada Pengembangan Masyarakat Islam di Institut Agama Islam Negeri Kudus. Penulisan skripsi ini peneliti banyak mendapatkan bimbingan dan arahan dari berbagai pihak sehingga skripsi ini dapat diselesaikan, peneliti menyampaikan terimakasih kepada:

1. Dr. H. Mudzakir, M.Ag. selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus yang telah merestui pembuatan skripsi ini.
2. Dr. Masturin, M.Ag., selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam Institut Agama Islam Negeri Kudus.
3. Farid Khoerani, S.Pd.I., M.S.I., selaku Ketua Prodi Pengembangan Masyarakat Islam.
4. Anisa Listiyana, M.Ag., selaku dosen pembimbing yang telah meluangkan waktu dan memberikan ilmunya untuk membimbing penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Seluruh dosen Institut Agama Islam Negeri Kudus terkhusus Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam yang telah memberikan ilmu dan pengalamannya kepada penulis di bangku kuliah, sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini.
6. Para dosen dan staf pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang membekali berbagai ilmu pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini.
7. Bapak Muhammad Zaenuri dan Bapak Khoirun Na'im, S.Pd.I., yang telah bersedia memberikan izin penelitian untuk kepentingan penyusunan skripsi ini. dan juga para narasumber yang telah memberikan informasi terkait penelitian yang penulis lakukan.

8. Budhe Kusminah beserta anak-anaknya yang sudah memberikan doa dan dukungan dalam menyelesaikan skripsi ini.
9. Choiratul Ilmi beserta keluarganya, sahabat, teman-teman, dan keluarga teater satoesh yang sudah turut memberikan semangat dan membantu dalam mengerjakan skripsi ini.
10. Seluruh pihak yang tidak dapat peneliti sebutkan yang telah memberikan dukungan dan motivasi dalam penelitian.

Peneliti menyadari dalam penyusunan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, untuk itu kritik dan saran dari pembaca dan berbagai pihak guna perbaikan dalam proses berikutnya. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat kepada penulis pada khususnya dan bagi pembaca umumnya.

Kudus, 7 Desember 2021
Penulis,

Mohammad Rofiq
NIM:1740410035